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Secretaría de Agricultura y 
productores de jitomate 
acuerdan plan de acción 
por aranceles de EU
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Puebla, cuarto lugar 
nacional en atracción 
de inversión extranjera 
para autopartes

Puebla capital renovará 
ambulancias y parque 
vehicular local
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100 martes de 
Atención Ciudadana 
con Ariadna Ayala

CONGRESO EXIGIRÁ 
CUENTAS A AGUA DE 
PUEBLA POR FALLAS

Licitación para dar 
mantenimiento a 
paraderos capitalinos 
será por 10 años
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   La presidenta del Congreso local, Laura Artemisa García Chávez, analiza presentar una propuesta legis-
lativa para obligar a la empresa Agua de Puebla para Todos a entregar informes periódicos sobre las accio-
nes que realiza en el servicio de agua potable y alcantarillado, tras diversas quejas por colapsos en drenajes 
y alcantarillas en distintos puntos de la entidad.

SUPERVISA PEPE CHEDRAUI 
REHABILITACIÓN VIAL EN LA COLONIA 

AQUILES SERDÁN

  En cumplimiento al compromiso de fortalecer 
las diferentes arterias viales de la capital y poner 
a la ciudad en orden el presidente municipal, 
Pepe Chedraui Budib, supervisó los trabajos de 
rehabilitación vial que se llevan a cabo en la calle 8 Sur 
– 53 Norte en la colonia Aquiles Serdán, los cuales 
beneficiarán a más de mil 600 habitantes.
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REVISTA VEHICULAR ATIENDE 
SEGURIDAD EN EL TRANSPORTE, TRAS 

12 AÑOS DE ABANDONO: ARMENTA

 Al resaltar que durante 12 años no se llevó a cabo una 
Revista Vehicular en Puebla, el gobernador Alejandro 
Armenta reconoció que este abandono provocó 
proliferación, anarquía, caos en el sistema de transporte 
público. Por ello refrendó el compromiso de terminar 
este sexenio con un sistema de transporte diferente al 
que han tenido las y los poblanos: sin corrupción, con 
seguridad y 100% amigable con el medio ambiente.

  Puebla contará con tres nuevas 
ambulancias para la ciudad, así 
como con unidades pick-ups 
destinadas a las 17 juntas auxiliares
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Los transportistas poblanos se rehúsan a modernizar sus unidades y por eso evitan 
la revista.
Al señalar que durante 12 años no se llevó a cabo una Revista Vehicular en el esta-
do, el gobernador Alejandro Armenta explicó que este abandono provocó prolifera-
ción, anarquía, y caos en el sistema de transporte público.
“Estamos trabajando en las zonas de mayor movilidad social, para eso nos eligió el 
pueblo, vamos a terminar el sexenio organizando el transporte de mototaxis, vamos 
a regularizar los taxis, vamos a invertir recursos importantes en la electromovilidad 
del transporte público, no vamos a imponer, vamos a conciliar”, precisó.
La secretaria de Movilidad y Transporte, Silvia Tanús, reconoció que en solo dos se-
manas mil 743 unidades han participado en la Revista Vehicular 2025 en la capital, 
y sólo la mitad recibieron el visto bueno, lo que representa menos de 17 por ciento 
del padrón de unidades registradas en Puebla capital.

El automóvil eléctrico mexicano Olinia que se desarrolla en el estado de Puebla se 
presentará a finales de este mes y se proyecta estén listas las primeras unidades a 
mediados de 2026, informó ayer la presidenta Claudia Sheinbaum, al compartir que 
el vehículo cuenta ya con grandes avances.
“Va muy avanzado, no lo hemos querido todavía presentar aquí en la mañanera, yo 
creo que a finales de este mes lo presentamos (...) Son cerca de 30 investigadores 
de primer nivel, todos en este momento están en Puebla trabajando para el desarro-
llo del vehículo”, expuso.
Asimismo, comentó que prevé que las primeras unidades estén listas a mediados 
de 2026, pues en su proyecto estaba el ingresar a la inauguración del Mundial de 
Futbol en este automóvil.

Al menos seis sujetos armados entraron en las oficinas del SNTE 23 ubicadas en 
la colonia González Ortega, donde amarraron al velador con la intención de robar 
el cajero automático Santander que ahí se encuentra. Los delincuentes no pudieron 
concretar el hurto.
El intento de robo ocurrió la madrugada de ayer, en la calle Naranjo, cerca de la 
planta de la empresa refresquera Coca Cola, cuando el grupo armado llegó a las 
instalaciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación, Sección 23. 
Los hampones lograron desarticular el cajero en dos partes, sin poder acceder al 
área donde se encontraba el dinero en efectivo. Fue el tercer intento de robo a caje-
ro automático que ocurre en una misma semana en la ciudad de Puebla.

Por conducir en estado de ebriedad en Chignahuapan, el alcalde de San Felipe Te-
patlán, Luis Ángel Dávila Santos, fue detenido el domingo 13 de julio, de donde salió 
hasta que se le bajó el efecto de las bebidas embriagantes. 
Fue asegurado junto con la diputada del Partido Verde, Kathya Sánchez Rodríguez, 
luego de que ambos fueran detectados circulando de manera irregular en calles del 
municipio, lo que motivó la intervención de los cuerpos de seguridad. 
Fuentes extraoficiales dieron a conocer que se trató del perredista Luis Ángel Dávila 
Santos, quien iba con la diputada local, Kathya Sánchez. De acuerdo con lo informa-
do, fueron detenidos por elementos de seguridad mientras circulaban en las calles 
de Chignahuapan y remitidos a los separados, por su actitud prepotente. 
El presidente municipal de San Felipe Tepatlán, Luis Ángel Dávila Santos, emitió 
una disculpa pública tras ser detenido el domingo por la noche en el centro de Chig-
nahuapan, donde tras reaccionar de manera altanera ante los oficiales, advirtiendo 
que “no sabían con quién se estaban metiendo” y exigiendo que lo dejaran pasar sin 
consecuencias, fue llevado a los separos.

Los solicitantes de visas de no-inmigrante para viajar a Estados Unidos, incluidos 
quienes buscan visas de turismo y de estudiante, tendrán que pagar una cuota adi-
cional de al menos 250 dólares derivado de la promulgación del masivo plan fiscal 
de Donald Trump a principios de mes.
Sin que haya una fecha exacta sobre cuándo se empezará a cobrar, aunque se 
menciona el 2026, el nuevo cobro para visas de no-inmigrante fue bautizado por el 
Capitolio como “Cuota para la Integridad de las Visas” y sería adicional a los 185 
dólares que actualmente cobran las Embajadas de EU para la solicitud de este tipo 
de visas.
La presidenta Claudia Sheinbaum afirmó que México seguirá peleando con EU en 
defensa del jitomate mexicano al cual el gobierno de ese país impuso arancel de 
17.09 por ciento.
“Vamos a dar distintas opciones a los productores de jitomate en nuestro país, y a 
seguir peleando en Estados Unidos. Nosotros -recuerden- que tenemos una mesa 
de aquí al 1 de agosto y esperamos llegar a un acuerdo incluido el tema del jitomate. 
Si el 1 de agosto no se llega el acuerdo, pues ya estaremos informando algunas 
otras acciones.
“Por lo pronto, seguir con el trabajo y apoyar a los jitomateros en un esquema es-
pecial dentro del Plan México, que hemos trabajado”, comentó Sheinbaum en su 
conferencia mañanera.
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INE NIEGA USAR VOZ DE UN 
ACTOR DE DOBLAJE EN VIDEO 
CREADO CON IA

La voz de Pepe Lavat habría 
sido generada con Inteligencia 
Artificial (IA) para un vídeo 
promocional del INE

EMPRESARIOS ACUERDAN 
COMBATIR CONTRABANDO Y 
FRAUDE EN ADUANAS

El acuerdo tiene como objetivo 
defender la industria nacional de 
prácticas comerciales ilegales como el 
contrabando y fraude en aduanas

LOCUTOR JOSÉ RAMÓN 
SAN CRISTÓBAL ‘EL 
ESTACA’ SUFRE APARATOSO 
ACCIDENTE

En el programa ‘La Corneta’, 
José Ramón San Cristóbal 
‘El Estaca’ relató junto a 
Eduardo Videgaray los detalles 
del incidente que sufrió 
recientemente

LIBERAN A MEXICANA 
SOLICITANTE DE ASILO 
TRAS UN MES DETENIDA EN 
CENTRO MIGRATORIO EN 
EE.UU.

Una mujer trans mexicana 
solicitante de asilo fue liberada 
tras más de un mes detenida en 
Washington por orden de un juez 
en EE.UU.
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POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO

PEMEX Y LA PRÓXIMA CRISIS ECONÓMICA

L
a recesión que amenaza la economía mexicana 
no sólo será por los aranceles, “los jitomatazos” 
y las condiciones que imponga Donald Trump, 
hay empresas estatales como Petróleos 
Mexicanos que están al borde de la quiebra.

La agencia calificadora Moody’s en su informe “El apoyo 
a emisores relacionados con el gobierno refleja diver-
sas políticas adoptadas por los países” señala que en 
México con las refinerías será difícil que Pemex logre 
cambiar su situación financiera, incluso con la entrada 
en vigor de los nuevos esquemas de inversión, como los 
“de desarrollo mixto” que impulsa la reforma energética 
de la presidenta Claudia Sheinbaum.
Con base en el documento, si bien los nuevos proyec-
tos de inversión de Pemex podrían contribuir a frenar el 
desplome de la producción a través de una mayor par-
ticipación del sector privado, el segmento de refinar el 
petróleo continuará generando pérdidas estructurales.   
“La capacidad del Sistema Nacional de Refinación para 
financiar nuevos proyectos de forma independiente está 
limitada”, sostiene Moody’s.   
Esto obliga a la empresa a depender de financiamiento 
externo, particularmente del capital privado. Sin embar-
go, la calificadora expuso que “la reforma Judicial no 
asegura que se logren nuevas inversiones privadas”, 
ya que el entorno legal e institucional se ha vuelto más 
incierto con la conformación del Poder Judicial Federal, 
que impulsó el gobierno de Sheinbaum, y generan un 
entorno poco claro para los inversionistas.    
“La incertidumbre derivada de la nueva legislación y la re-
ciente reforma judicial amenazan con desalentar la inver-

sión privada en un momento de tensiones geopolíticas e in-
certidumbre comercial”, subraya Moody´s en el documento.   
“Los cambios recientes en la ley (...) también crean 
riesgos crediticios (...). Los cambios regulatorios tienen 
como objetivo fortalecer el papel estratégico de Pemex 
en el sector energético, pero las medidas no resuelven 
sus principales riesgos crediticios”.   
El peso de la refinación en las finanzas de Petróleos 
Mexicanos quedó nuevamente en evidencia durante 
el primer trimestre de 2025. Por primera vez en cuatro 
años —es decir, desde 2022— la empresa reportó una 
pérdida neta en ese periodo.
Entre enero y marzo, la petrolera estatal registró un que-
branto por 43.3 mil millones de pesos, de acuerdo con 
datos de Pemex.   
Para el Instituto Mexicano para la Competitividad, la pér-
dida está fuertemente ligada al desempeño negativo del 
negocio de refinación.  
Las cifras de producción lo reflejan. Las refinerías que 
integran el Sistema Nacional de Refinación procesaron 
en promedio 917 mil barriles diarios (Mbd), es decir, 93 
mil barriles menos que los 1.011 millones de barriles al 
día producidos en el mismo lapso de 2024.  
Este es el escenario en que Pemex muestra que poco 
aporta a la economía nacional, sino que se ha convertido 
en una carga que tiene una millonaria deuda en dólares 
con sus proveedores, para empezar, y que el gobierno 
federal absorbe sus pérdidas.
El gobierno de Estados Unidos, léase Donald Trump, 
ayer urgió a que le pague Pemex a sus proveedores 
estadunidenses a quienes adeuda alrededor de mil 800 

millones de dólares.
En aquellos años, a finales de los 70, cuando se descu-
brieron nuevos yacimientos de petróleo en el Golfo de 
México, el presidente José López Portillo anunció que 
los mexicanos deberíamos prepararnos para adminis-
trar la abundancia, lo que no sucedió por la corrupción. 
Es una página de la historia nacional que no se repetirá 
y hoy esa empresa que debería ser rica se hunde en 
la eterna corrupción de sus administradores, directivos 
y políticos de cada sexenio y contribuye actualmente a 
que el país tenga que enfrentar otra recesión.
Además de los aranceles de Trump, Pemex nos lleva 
a otra crisis económica con sus graves consecuencias 
para los mexicanos.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Y las pérdidas de Pemex se acumulan.
Ayer, por robo y traslado ilegal de gas LP aseguraron 
dos pipas de la empresa Segas agentes de los tres ni-
veles de gobierno en la junta auxiliar de San Francisco 
Ocotlán, Coronango.
El operativo se llevó a cabo la madrugada del martes, 
cuando los elementos aseguraron las unidades y de-
tuvieron a varias personas en la calle Emiliano Zapata 
número 162, de la localidad vecina de la capital poblana.
Así, gota a gota la poderosa Petróleos Mexicanos va su-
mando sus pérdidas con el huachicol.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Regresa el “Festival del Cuexcochile en Nogada” 
con sabores, cultura y tradición en Puebla

  El Festival del Cuexcochile en Nogada re-
gresa a Puebla con más de 30 recetas, arte y 
cultura en torno al volcán Cuexcomate durante 
julio y agosto

Puebla, Pue. La Secretaría de Arte y Cultura promueve la 
novena edición del “Festival del Cuexcochile en Nogada”, 
un evento que celebra la riqueza gastronómica del Chile 
en Nogada con una ruta culinaria que conectará a diver-
sos municipios del estado. El festival se llevará a cabo en 
la junta auxiliar La Libertad, los días 19, 20, 26 y 27 de 
julio, así como el 2 y 3 de agosto, de 10:00 a 18:00 horas.

JUVENTUD QUE IMPULSA LA IDENTIDAD CULTURAL POBLANA 
El festival es organizado por el Comité Libertad Cultural, 
integrado por jóvenes de entre 24 y 32 años, compro-
metidos con el rescate y difusión del arte y la cultura 
poblana. En esta edición, el comité une la gastronomía 
tradicional con uno de los sitios turísticos más singula-
res del estado: el volcán El Cuexcomate, considerado el 
más pequeño del mundo.

La sede será un punto de encuentro donde tradición, 

sabor y cultura se conjugan para atraer a visitantes lo-
cales y foráneos.

MÁS DE 30 RECETAS TRADICIONALES Y 2 MIL CHILES GRATUITOS 
Durante los seis días del evento, se presentarán alre-
dedor de 30 recetas de cocineras tradicionales, que 
rotarán en distintos momentos del festival. Además, el 
domingo 3 de agosto, se contempla regalar 2 mil Chiles 
en Nogada como cierre de la jornada.

Yair Cruz Tenorio, presidente del comité organiza-
dor, informó que se espera una asistencia cercana a los 
10 mil visitantes y una derrama económica estimada en 
un millón de pesos, lo que beneficiará directamente a los 
productores locales, cocineras y emprendedores.

UN FESTIVAL GASTRONÓMICO CON CORAZÓN CULTURAL 
El “Festival del Cuexcochile en Nogada” no solo busca 
promover la gastronomía poblana, sino también resca-
tar las expresiones culturales de los pueblos originarios. 
Bailes tradicionales, exposiciones artísticas y presen-
taciones en vivo formarán parte del programa, fortale-
ciendo la identidad y el orgullo comunitario de las y los 
poblanos. °ALMA MÉNDEZ

UDEP capacita a entrenadores 
de futuras Escuelas de Futbol
CIUDAD DE PUEBLA, Pue.-Con el fin de brindar a 
niñas, niños y jóvenes la oportunidad de desarrollar-
se mental, social y físicamente a través del futbol, 
la Universidad del Deporte del Estado de Puebla 
(UDEP), que dirige José Luis Sánchez Solá, comen-
zó con la primera capacitación a entrenadores que 
colaborarán en las Escuelas Club Puebla.

Sánchez Solá indicó que el propósito es que los 
instructores conozcan el plan y el impacto que pue-
den generar en los infantes y adolescentes que for-
marán parte de las Escuelas. “Valoro que se sumen 
a este sueño que empieza a tomar forma. Que em-
pieza a forjarse con su disciplina, profesionalismo y 
entrega”, resaltó el rector, al tiempo de presentar a 
Roberto Harrington, Oswaldo Sacansetti y César Co-
eto, como maestros que darán apoyo a lo largo de 
varias semanas.

Además de este arranque, aprovechó el foro de 
Educafest, para compartir que, mediante una alianza 
histórica entre el Gobierno del Estado que encabeza 
Alejandro Armenta y el Club Puebla, se construirán 
20 escuelas de futbol al interior de la entidad, las 
cuales tendrán el acompañamiento de la UDEP.

“Estoy consciente de que las nuevas generacio-
nes de niñas, niños y jóvenes tienen un ritmo de 
vida distinto al que yo conocí, y por eso les digo que, 
aprovechen ese ímpetu para concretar metas afe-
rrándose a sus sueños, porque no son inmediatos. 
Les ofrezco la Universidad del Deporte como espa-
cio de crecimiento y les ofrezco que permeen en sus 
hermanos, amigos o primos para que se sumen a las 
Escuelas Club Puebla” dijo.

Ante un auditorio de futuros universitarios, añadió 
que es importante no perder de vista su formación 
académica y deportiva, por ello les invitó a seguir la 
convocatoria de la UDEP que se emitirá entre el 22 
y 25 de julio, para ser parte de las tres licenciaturas 
que ofertará la institución en su primer ciclo escolar.

Con estas acciones el Gobierno de Puebla fortalece 
el trabajo de forjar un camino que abone en el conoci-
miento y acompañe a futuros profesionales. °REDACCIÓN
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Cursos de verano en Puebla 
fortalecen el desarrollo integral 
de niñas, niños y adolescentes

  Puebla ofrece cursos de ve-
rano recreativos y académicos 
para niñas, niños y adolescen-
tes; expertos destacan su im-
pacto en el desarrollo integral

Puebla, Pue. Con el inicio del perio-
do vacacional de verano, se amplía la 
oferta de cursos y actividades dirigi-
das a niñas, niños y adolescentes en 
Puebla, donde encuentran opciones 
para aprovechar su tiempo libre de for-
ma recreativa, deportiva y académica. 
Talleres de arte, clases de regulariza-
ción, deportes y actividades culturales 
son algunas de las alternativas dispo-
nibles durante julio y agosto.

MÁS ALLÁ DEL AULA: ESPACIOS PARA EL 
DESARROLLO INTEGRAL
María Guadalupe Hernández Chávez, 
coordinadora interina de Formación 
Integral de Profesores y Tutores de 
la IBERO Puebla, subrayó que estos 
espacios fortalecen habilidades que 
trascienden el ámbito académico. 
Indicó que fomentar la creatividad, 
la convivencia social y el bienestar 
emocional resulta fundamental para 
el desarrollo integral de la infancia y 
adolescencia. Las actividades de ve-
rano permiten a los menores reforzar 
su autonomía, explorar intereses per-
sonales y socializar en entornos se-
guros y estructurados.

MÁS DE 24 MILLONES DE ESTUDIANTES 
CONCLUYEN EL CICLO ESCOLAR
Cada año, más de 24 millones de es-
tudiantes de nivel básico concluyen 
el ciclo escolar, convirtiéndose en el 
público potencial para estas activi-
dades. Empresas privadas, clubes 
deportivos, escuelas, dependencias 
gubernamentales y municipios organi-
zan talleres para mantener a la niñez 
activa, promoviendo su salud física y 
emocional durante el receso escolar.

Puebla no es la excepción, y este 
año presenta una oferta variada que 
incluye pintura, cine, actuación, cien-
cia, robótica y deportes, accesibles 
en distintas regiones del estado.

RECOMENDACIONES PARA ELEGIR 
ACTIVIDADES SEGURAS Y ÚTILES
La especialista recomendó a madres, 
padres y tutores verificar que los cur-
sos estén dirigidos por personal ca-
pacitado, que las actividades sean 
apropiadas para cada edad y que se 
priorice el aprendizaje significativo. 
Subrayó que estas experiencias de-
ben brindar oportunidades para que 
las infancias desarrollen nuevas habi-
lidades, hagan amistades y fortalez-
can su autoestima. °ALMA MÉNDEZ

Puebla, cuarto lugar nacional en atracción 
de inversión extranjera para autopartes

  PUEBLA OCUPA EL 
CUARTO LUGAR NACIONAL 
EN ATRACCIÓN DE 
INVERSIÓN EXTRANJERA 
EN AUTOPARTES, CON EL 
9.64 % DEL TOTAL, SEGÚN 
LA INDUSTRIA NACIONAL DE 
AUTOPARTES

Puebla, Pue. El estado de Puebla se co-
locó en el cuarto lugar nacional en atrac-
ción de inversión extranjera directa (IED) 
en el sector de autopartes, al concentrar 
el 9.64 por ciento del total nacional, se-
gún datos de la Industria Nacional de 
Autopartes (INA). Solo fue superado por 
Chihuahua, Nuevo León y Coahuila, es-
tados con alta tradición automotriz.

INVERSIÓN EN AUTOPARTES 
CRECIÓ 148 % EN UN AÑO 
Durante el primer trimestre de 2025, el 
sector de autopartes reportó una entrada 

de 625 millones de dólares, lo que repre-
senta un incremento del 148 por cien-
to respecto al mismo periodo de 2024, 
cuando la cifra alcanzó solo 252 millones 
de dólares. Esta recuperación refleja la 
confianza de los inversionistas interna-
cionales en la industria instalada en Mé-
xico.

Los principales países de origen de 
esta inversión fueron Estados Unidos 
(308 millones), Alemania (220 millones) y 
Corea del Sur (50 millones), destacando 
el papel de Puebla como receptor estra-
tégico de capital extranjero en el rubro 
automotriz.

PUEBLA APORTA EL 6.6 % DEL
 VALOR NACIONAL DE PRODUCCIÓN 
Además del flujo de capital, Puebla au-
mentó su participación en el valor de pro-
ducción de autopartes, al representar el 
6.6 por ciento del total nacional en el pri-
mer cuatrimestre de 2025. Este porcentaje 
forma parte de una producción global que 

ascendió a 38 mil 221 millones de dólares, 
de acuerdo con el reporte de la INA.

Del total de inversión extranjera recibi-
da por Puebla en este periodo, se estima 
que el 16.9 por ciento estuvo vinculada a 
la industria de autopartes, consolidando 
el papel del estado como pilar de la cade-
na de valor automotriz.

PUEBLA, SÉPTIMO LUGAR EN VOLUMEN 
DE PRODUCCIÓN NACIONAL
 Por volumen de producción, Puebla se 
ubicó en el séptimo lugar a nivel nacional. 
Encabezaron la lista Coahuila (15.1 %), 
Guanajuato (13.7 %), Nuevo León (13.3 
%), Chihuahua (8.6 %), Querétaro (7.8 
%) y San Luis Potosí (7.1 %). Puebla su-
peró a entidades como Estado de México 
(5.9 %), Aguascalientes (4.4 %) y Tamau-
lipas (4 %), que completan el top 10.

La INA destacó que este repunte de in-
versión y producción refleja la solidez del 
sector y su papel estratégico para el cre-
cimiento económico del país. °ALMA MÉNDEZ

Activistas celebran un año de la despenalización del aborto en Puebla
Puebla, Pue. A un año de la despenali-
zación del aborto en Puebla, organiza-
ciones civiles y activistas conmemoraron 
este avance legal, aunque advirtieron que 
aún existen barreras para el acceso se-
guro, gratuito y sin estigmas a este dere-
cho en el estado.

Durante una rueda de prensa, inte-
grantes de CAFIS y REDefine Puebla 
destacaron los logros obtenidos, pero 
también llamaron a las autoridades a 
garantizar plenamente este servicio en 
todas las instituciones públicas de salud.

ATLIXCO, IZÚCAR Y TEHUACÁN ENFRENTAN 
MAYORES BARRERAS
Las activistas destacaron que municipios 
como Atlixco, Izúcar de Matamoros y Te-
huacán presentan rezagos en la imple-
mentación de servicios. Insistieron en la 
necesidad de descentralizar la atención, 
capacitar al personal médico y garantizar 
que se brinde el servicio sin prejuicios ni 
objeción de conciencia injustificada.

Diana Moreno, vocera de REDefine, 
subrayó que es urgente asegurar el cum-
plimiento de los protocolos médicos es-
tablecidos, para proteger el derecho de 
las mujeres a interrumpir su embarazo de 
forma legal.

388 MUJERES ACCEDIERON A ABORTO LEGAL; 
17 CASOS POR VIOLENCIA SEXUAL 
De acuerdo con cifras de la Secretaría de 
Salud estatal, entre 2024 y lo que va de 
2025, un total de 388 mujeres accedieron 
al aborto legal y seguro en instituciones 
públicas. De esos casos, 17 fueron con-
secuencia de violencia sexual, lo que evi-
dencia la necesidad de atención especia-
lizada y sin revictimización.

Las organizaciones remarcaron que 
este acceso aún es desigual y que mu-
chas mujeres desconocen sus derechos, 
sobre todo en comunidades rurales y en-
tre hablantes de lenguas originarias.

PIDEN INFORMACIÓN ACCESIBLE Y MÁS 

TRANSPARENCIA 
Jessica, integrante del Colectivo Feminis-
ta de Puebla, señaló: “Es importante que 
las mujeres en Puebla sepan que tienen 
derecho a un aborto libre, gratuito y segu-
ro en las unidades médicas del estado”. 
Además, los colectivos exigieron a las 
autoridades mayor transparencia en los 
datos sobre la implementación del servi-
cio, para evaluar su eficacia y cobertura.

Finalmente, reafirmaron su compromi-
so de seguir acercando información con-
fiable y acompañamiento a mujeres de 
todo el estado, para garantizar el ejercicio 
real de este derecho. °ALMA MÉNDEZ
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Revista vehicular 
atiende seguridad en 
el transporte, tras 12 
años de abandono: AA
CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- Al re-
saltar que durante 12 años no se lle-
vó a cabo una Revista Vehicular en 
Puebla, el gobernador Alejandro Ar-
menta reconoció que este abandono 
provocó proliferación, anarquía, caos 
en el sistema de transporte público. 
Por ello refrendó el compromiso de 
su administración de terminar este 
sexenio con un sistema de transporte 
diferente al que han tenido las y los 
poblanos: sin corrupción, con seguri-
dad y 100 por ciento amigable con el 
medio ambiente.

“Estamos trabajando en las zonas 
de mayor movilidad social, para eso 
nos eligió el pueblo, vamos a terminar 
el sexenio organizando el transporte 
de mototaxis, vamos a regularizar los 
taxis, vamos a invertir recursos im-
portantes en la electromovilidad del 
transporte público, no vamos a impo-
ner, vamos a conciliar”, puntualizó el 
mandatario estatal.

Como parte de su intervención, la 
titular de la Secretaría de Movilidad y 
Transporte (SMT), Silvia Tanús, des-
tacó que en solo dos semanas mil 743 
unidades han participado en la Revis-
ta Vehicular 2025 en la capital, lo que 
refleja el compromiso del sector con 
un transporte más seguro y ordena-
do. Además, anunció que ya inició la 
entrega de nuevas placas para trans-
porte colectivo y taxi, fortaleciendo la 
certeza jurídica y la seguridad para 
usuarias, usuarios y operadores.

Asimismo, la titular informó que se 
cumple la tercera semana en los mó-
dulos de revisión en la capital, y que 
a partir del 21 de julio comenzarán 
las visitas a los 38 municipios sede 
en el interior del estado, que iniciarán 
en Venustiano Carranza y Xicotepec. 
Las fechas y sedes específicas serán 
publicadas en los canales oficiales de 
la dependencia.

En su intervención, el secretario 
de Seguridad Pública, vicealmirante 
Francisco Sánchez González desta-
có la tecnología implementada en la 
línea 4 de la Red Urbana de Trans-
porte Articulado (RUTA) que permi-
te tener conectividad en tiempo real 
entre las unidades y el C5i, lo que se 
traduce en un constante monitoreo de 
cámaras de videovigilancia para inhi-
bir la comisión de ilícitos.

Asimismo, el titular de la SSP su-
brayó que para la protección de mu-
jeres usuarias del transporte público, 
en coordinación con la secretaría de 
Movilidad y Transporte se implemen-
ta el programa “Libre Sin Miedo” para 
brindar atención y apoyo ante situa-
ciones de agresiones o incidentes por 
razones de género. °REDACCIÓN

Habrá 22 puntos de expedición de licencias 
de conducir; simuladores aún no están listos

 LOS SIMULADORES DE 
MOVILIDAD EN PUEBLA 
SIGUEN EN FASE DE 
AJUSTES. LA SECRETARÍA 
DE MOVILIDAD PREVÉ 
INCLUIR A MOTOCICLISTAS 
Y MODIFICAR EL EXAMEN 
ESCRITO

Puebla, Pue. Los simuladores de mo-
vilidad ya se encuentran en Puebla, sin 
embargo, aún no se ha definido cuándo 
comenzarán a operar, debido a que con-
tinúan los ajustes para hacerlos adecua-
dos tanto para adultos mayores como 
para jóvenes, según informó la titular de 
la Secretaría de Movilidad y Transporte 
del Estado, Silvia Tanús Osorio.

De acuerdo con la funcionaria esta-
tal, se siguen realizando adecuaciones 
a los simuladores, por lo que no se ha 

hecho pública la fecha para iniciar los 
trámites de licencia, ya que se tiene pre-
visto incluir también a los conductores 
de motocicleta.

"No quise dar una fecha probable, 
porque es una tecnología nueva que es-
tamos introduciendo en Puebla. Les dije 
que probablemente en un mes, pero la 
empresa no ha terminado por varias ra-
zones, imputables a ambas partes. En 
primer lugar, los espacios. Hemos estado 
buscando, porque no es solo en la capital; 
queremos cubrir todo el Estado", explicó.

Silvia Tanús señaló que se tiene pre-
visto instalar 22 puntos de expedición de 
licencias, aunque los que aún están pen-
dientes son los correspondientes al inte-
rior de la capital poblana, ya que se bus-
ca que estén en zonas de fácil acceso.

"Tenemos 22 puntos de expedición de 
licencias, y estamos buscando espacios 
adecuados para que puedan tener los si-

muladores. No queremos arrancar hasta 
que todo esté listo. Ya se revisó el softwa-
re de la prueba práctica. Le hice obser-
vaciones a la empresa, porque si no, los 
adultos quedarían en desventaja frente a 
los jóvenes que están muy habituados a 
esta tecnología", señaló.

MODIFICAN EXAMEN ESCRITO PARA 
AJUSTARSE A NUEVA LEY DE MOVILIDAD
Asimismo, dijo que se prevé modificar 
el examen escrito para los aspirantes a 
licencias de conducir, ya que el actual 
está fuera de norma y no se ajusta a las 
nuevas reformas a la Ley de Movilidad, 
aprobadas por el Congreso del Estado de 
Puebla.

"También estamos cambiando el exa-
men escrito, porque ya está fuera de nor-
ma. Queremos lanzar todo correctamen-
te, bien hecho desde el inicio", concluyó. 

            °SILVINO CUATE

Puebla capital renovará ambulancias y parque vehicular local

Puebla, Pue. El Ayuntamiento de Pue-
bla contará con tres nuevas ambulancias 
para la ciudad, así como con unidades 
pick-ups destinadas a las 17 juntas auxi-
liares, según lo dio a conocer el presiden-
te municipal, José Chedraui Budib.

“Estamos por sacar tres ambulancias, 
también estamos por sacar el parque ve-
hicular para las juntas auxiliares, que son 

unas pick-ups, como lo solicitaron los presi-
dentes auxiliares. Tenemos una reunión con 
ellos mañana en la tarde, porque muchos 
no tienen automóvil, y los que tienen están 
completamente vandalizados”, declaró.

En el caso de las pick-ups, el alcalde 
comentó que se destinará una unidad por 
cada junta auxiliar, con un presupuesto 
aproximado de 400 mil pesos por vehícu-

lo, los cuales serán de doble cabina.
“Más o menos —y no tengo el dato 

exacto—, pero valen 400 mil pesos cada 
pick-up. Es una pick-up doble cabina, o 
incluso cabina y media. Son pequeñas, no 
muy grandes, para que puedan moverse, 
verificar todo. Además, se les van a enviar 
patrullas a cada junta auxiliar”, explicó.

Ayuntamiento de Puebla refuerza ser-
vicios con ambulancias y vehículos nue-
vos para juntas auxiliares

 
DEFINIRÁN COSTO SEGÚN 
EQUIPAMIENTO DE AMBULANCIAS
En cuanto a las ambulancias, el monto 
total aún no se ha definido, ya que cada 
unidad deberá contar con equipamiento 
especializado para los paramédicos.

“Las ambulancias, estamos sacando 
los datos de lo que necesita traer cada 
una, para ver cuántas podemos comprar. 
Hay de un millón y medio, de tres millo-
nes y hasta de cinco millones. Entonces, 
con los pocos recursos que tenemos, va-
mos a ver cuántas alcanzamos”, detalló 
el alcalde.°SILVINO CUATE
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Licitación para dar mantenimiento a 
paraderos capitalinos será por 10 años

Facilidades a transportistas 
para realizar la revista 
vehicular; Movilidad reportó 
baja asistencia
Puebla, Pue. Con el inicio de la revis-
ta vehicular en el estado de Puebla, 
en estos primeros 15 días sólo ha 
acudido el 5 por ciento de un total de 
34 mil 389 unidades del transporte 
público y taxis, según lo dio a conocer 
la titular de la Secretaría de Movilidad 
y Transporte, Silvia Tanús Osorio.

Según los datos que presentó la 
funcionaria estatal, únicamente mil 743 
vehículos han realizado este trámite, 
para comprobar que sus unidades si-
guen en regla y en condiciones óptimas 
para prestar el servicio de traslado.

"En paralelo, comenzó la entrega 
de nuevas placas de transporte co-
lectivo y de taxi, reforzando la certeza 
jurídica, el control administrativo y, 
sobre todo, la seguridad para usua-
rios, usuarias y operadores. Este pro-
grama no sólo busca cumplir con la 
Ley, es una acción directa para com-
batir el transporte irregular", enfatizó.

Asimismo, comentó que una vez 
que se haya concluido la revista ve-
hicular en la Ciudad de Puebla, el 
próximo 21 de julio comenzará la vi-
sita a los 38 municipios en el interior 
del estado, iniciando en Venustiano 
Carranza y Xicotepec.

La secretaria comentó que la de-
pendencia a su cargo ofrece oportu-
nidad a los concesionarios, ya que 
quienes no cumplen los requisitos en 
una primera visita, pueden volver a 
asistir sin necesidad de volver a pa-
gar el procedimiento.

Además, informó que, si por algu-
na razón, los transportistas no logra-
ron acudir a su visita en su municipio 
correspondiente, lo pueden hacer en 
otros puntos, los cuales serán publica-
dos en la página de la Secretaría de 
Movilidad y Transporte.

 
DAN DE BAJA MÁS DE MIL 600
 CONCESIONES SIN RECLAMAR
Silvia Tanús dio a conocer que, de las 
más de 34 mil concesiones registra-
das, se tuvieron que dar de baja más 
de mil 600, ya que estaban deposita-
das por más de 18 años, es decir, no 
se habían reclamado; incluso algunos 
dueños ya habían fallecido y los hijos 
no continuaron con el trámite.

"Si alguien no puede seguir ope-
rando su concesión, puede depositarla 
en la Secretaría por dos meses. Éstas 
tenían hasta 18 años sin movimiento; 
la más reciente tenía 18 años", men-
cionó. Sumado a esto, la funcionaria 
estatal evidenció que algunas organi-
zaciones sociales utilizan a mujeres 
para llevar a cabo el pase de revista 
y, durante el proceso, ofenden y gritan 
a los supervisores de movilidad. Por 
ello, se ha solicitado el apoyo de la 
Policía Estatal.°SILVINO CUATE

  EL AYUNTAMIENTO DE PUEBLA ALISTA 
UNA LICITACIÓN PARA REHABILITAR 479 
PARADEROS VANDALIZADOS. SE INCLUIRÁN 
CÁMARAS DE SEGURIDAD CONECTADAS AL 
DERI Y C5

Puebla, Pue. En aproximadamente tres meses se emitirá la li-
citación para elegir a la empresa responsable de dar manteni-
miento a los 479 paraderos de la Ciudad de Puebla, según lo dio 
a conocer el presidente municipal, José Chedraui Budib, quien 
señaló que la contratación será por un periodo de 10 años.

Según el alcalde, este trámite no ha avanzado debido a que 
es un proceso largo, pues debe ser revisado por los regidores 
del Cabildo, el Congreso y el Gobierno del Estado. Una vez con-
cluido este paso, el Ayuntamiento podrá emitir formalmente la 
licitación.

"Yo creo que sale… Bueno, primero tenemos que pasarla 
por Cabildo, en la próxima sesión de Cabildo sale esa licitación 
para que vaya al Estado. Todavía falta pasar por el Congreso 
y luego regresa. Va a ser por 10 años. Esto, una vez más, se 
está viendo por la parte de seguridad. Si ustedes lo notan y lo 

han visto en diferentes partes de la ciudad, los parabuses están 
completamente vandalizados: no tienen luz, tienen las bancas 
rotas, los cristales rotos", mencionó.

Será por 10 años la licitación para dar mantenimiento a pa-
raderos capitalinos

 
PENDIENTE AVAL ESTATAL PARA EMITIR LICITACIÓN
Sumado a esto, el alcalde comentó que están esperando una 
autorización más del Gobierno Estatal, una carta pendiente, la 
cual podrían recibir a más tardar la próxima semana.

"Después de que se dé esta concesión, vamos a ponerle cá-
maras, esta es una segunda etapa, pero todo es por medio de 
seguridad. Que Puebla esté limpio, que Puebla esté tranquilo, 
que Puebla tenga las y los ciudadanos que utilizan —que son la 
gran mayoría— este transporte público, que puedan llegar a una 
banca normal, que se puedan sentar sin lastimarse, que tenga 
luz, por supuesto, que no estén los cristales rotos", refirió.

El alcalde adelantó que, una vez rehabilitados los parade-
ros, se realizará otra convocatoria para elegir a la empresa res-
ponsable de las cámaras de seguridad, ya que se tiene previsto 
que en cada punto existan dos equipos de vigilancia, los cuales 
estarán conectados al DERI y al C5.°SILVINO CUATE

Congreso de Puebla plantea exigir informes periódicos 
a Agua de Puebla por fallas en drenaje y alcantarillado
Puebla, Pue. La presidenta del Congre-
so local, Laura Artemisa García Chávez, 
analiza presentar una propuesta legisla-
tiva para obligar a la empresa Agua de 
Puebla para Todos a entregar informes 
periódicos sobre las acciones que realiza 
en el servicio de agua potable y alcanta-
rillado, tras diversas quejas por colapsos 
en drenajes y alcantarillas en distintos 
puntos de la entidad.

EVALUARÁN PROPUESTAS JUNTO A OTROS 
COORDINADORES PARLAMENTARIOS
La legisladora del partido Morena expli-
có que su propuesta será consultada con 
los coordinadores parlamentarios que 
integran la Junta de Gobierno y Coordi-
nación Política (Jugocopo). El objetivo es 
avanzar hacia una mayor transparencia y 
rendición de cuentas por parte de la con-
cesionaria.

“Es importante que nos den avisos o 
avances sobre cómo va este servicio, las 

responsabilidades que tienen y los dere-
chos de los usuarios”, puntualizó la dipu-
tada.

TAMBIÉN SE ANALIZA INICIATIVA DEL 
PRI SOBRE SUMINISTRO EN ESTIAJE
En paralelo, la diputada del PRI, Delfina 
Pozos Vergara, presentó una iniciativa de 
reforma a la Ley del Agua del Estado, que 
contempla asegurar el suministro gratuito 
de agua potable en situaciones como es-
tiaje, desastres naturales, reparaciones 
de infraestructura o escasez previsible.

La propuesta establece que el Presta-
dor de Servicios Públicos deberá garan-
tizar el abasto a través de pipas, garra-
fones o hidrantes públicos, priorizando el 
uso doméstico y asistencial sobre cual-
quier otro.

USUARIOS EXIGEN SOLUCIÓN 
ANTE FALLAS FRECUENTES
La discusión surge en medio de constan-

tes reportes ciudadanos sobre fallas en 
el servicio de drenaje, colapsos de alcan-
tarillas y cortes prolongados en el sumi-
nistro de agua. Hasta ahora, la empresa 
Agua de Puebla ha sido criticada por no 
dar seguimiento efectivo a las quejas ni 
ofrecer información clara sobre los traba-
jos realizados.

Ambas legisladoras coinciden en que 
es necesario legislar con base en la reali-
dad que viven miles de familias poblanas, 
quienes enfrentan problemas para acce-
der a un derecho humano esencial como 
lo es el agua. °AURELIA NAVARRO
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Supervisa Pepe Chedraui 
rehabilitación vial en la 
colonia Aquiles Serdán

Con polémica Ley de Ciberseguridad cerró sesiones el Congreso de Puebla

 “INVERTIR EN CALLES 
SEGURAS Y FUNCIONALES, 
ES INVERTIR EN EL FUTURO 
DE NUESTRA CIUDAD”: 
ALCALDE

Puebla, Pue.- En cumplimiento al com-
promiso de fortalecer las diferentes arte-
rias viales de la capital y poner a la ciudad 
en orden el presidente municipal, Pepe 
Chedraui Budib, supervisó los trabajos 
de rehabilitación vial que se llevan a cabo 
en la calle 8 Sur – 53 Norte en la colonia 
Aquiles Serdán, los cuales beneficiarán a 
más de mil 600 habitantes.

Al respecto, el edil capitalino señaló 
que la intervención de esta vialidad per-
mitirá mejorar la movilidad, reducir los 
tiempos de traslado, agilizar la circula-
ción vehicular, así como beneficiar a los 
habitantes de las juntas auxiliares de La 
Libertad y San Jerónimo Caleras.

“Invertir en calles seguras y funcio-
nales, es invertir en el futuro de nuestra 
ciudad. Por ello, impulsar acciones de 

rehabilitación vial no es solo una tarea 
técnica: es una decisión estratégica 
que mejora la calidad de vida de todas 

y todos”, subrayó.
Por su parte, la secretaria para la 

Igualdad Sustantiva de Género, Zaira 

González Gómez mencionó que, la me-
jora de la infraestructura vial en la capital 
se ejecuta con enfoque integral, lo cual 
responde a las necesidades de movilidad 
de niñas, mujeres, jóvenes, adultos ma-
yores y personas con discapacidad.

“Rehabilitar una vialidad también re-
presenta reconstruir el tejido social, y por 
eso, desde la secretaría a mi cargo, im-
pulsamos acciones para que cada obra 
pública contribuya a una ciudad más jus-
ta y equitativa”, destacó.

En su momento, el secretario de Mo-
vilidad e Infraestructura, David Aysa in-
formó que, como parte de los trabajos 
de rehabilitación vial, se intervendrán 
un total de 17 mil 654 metros cuadra-
dos con labores de fresado, construc-
ción de bocacalles, sustitución de la 
red de agua potable, instalación de se-
ñalamientos verticales, colocación de 
bolardos, construcción de banquetas 
con guía podotáctil para personas con 
debilidad visual, guarniciones, rampas, 
así como aplicación de señalética hori-
zontal.

“La rehabilitación de esta vialidad 
beneficiará directamente a comercios, 
templos religiosos, domicilios y planteles 
educativos de dos juntas auxiliares, de 
ahí la importancia de intervenirla”, ase-
veró.

Adicionalmente, el funcionario munici-
pal agregó que se colocará carpeta as-
fáltica en una longitud de mil 255 metros 
y en un ancho de vialidad de 10 metros.

El Gobierno de la Ciudad que encabe-
za el alcalde Pepe Chedraui Budib traba-
ja por una capital en orden, a través de la 
construcción de vialidades integrales que 
beneficien a las y los poblanos. °REDACCIÓN

Puebla, Pue. Con una polémica Ley de 
Ciberseguridad cerró el Congreso de 
Puebla el periodo ordinario de sesiones 
este martes y reactivarán trabajos legis-
lativos en el mes de septiembre.

La aprobación que más confrontó a 
los legisladores poblanos, incluso el tema 
escaló a la conferencia La Mañanera del 
Pueblo de Claudia Sheinbaum, fue la Ley 
de Ciberseguridad en su artículo 480 so-
bre el ciberasedio debido a que la ley se 
aprobó y después se buscaban las mo-
dificaciones, incluso se habló de la dero-
gación.

El debate y discusiones de los dipu-
tados y bancadas en el pleno obligó a 
realizar foros con organizaciones civiles, 
periodistas y diputados después de que 
la ley fue aprobada, situación que desa-
tó comentarios negativos sobre el trabajo 
que realizan los diputados poblanos, que 
primero aprobaron y después revisaron lo 
que se había aprobado para realizar, en 
su caso, las modificaciones a la ley.

 
“FUE EXTRAORDINARIO”
La presidenta del Congreso local, Laura 
Artemisa García Chávez calificó de "ex-
traordinario" el cierre de este periodo 
ordinario de sesiones que concluyó este 
martes 15 de julio.

García Chávez precisó que se logra-
ron varias aprobaciones importantes de 
leyes, puntos de acuerdo e iniciativas, 
con más de mil dictaminaciones logradas 
en lo que va de un año.

La congresista dijo que para el siguien-

te periodo ordinario que inicia el próximo 
15 de septiembre se espera ser aún más 
productiva, y eficiente, donde la medición 
se haga tomando en cuenta que tan efec-
tivas son las iniciativas aprobadas.

"Fue un extraordinario periodo ordina-
rio, fue extraordinario, los que ganamos 
son la democracia", externó Laura Arte-
misa García Chávez.Destacó que el 95 
por ciento de las iniciativas que se han 
presentado han sido aprobadas. 

DENTRO DE LAS APROBACIONES QUE SE HICIE-
RON EN ESTE PERIODO ESTÁN:

La Ley de Ciberseguridad, que incluye 
las modificaciones al artículo 480 de 
ciberasedio
Ley de Transparencia y Acceso a la In-

formación Pública, armonizado
Ley del Arbolado
Ley Chaleco o Ley Casco
Crianza Positiva
 

TEMAS EN PUERTA: 
La Revocación de Mandato
La prohibición de la corrida de toros y, 
gallos
Castigo a Montachoques
Terminar con las cirugías plásticas sin 
regulación
Mejorar los trasplantes de órganos
Existe un compromiso para ampliar 

los periodos ordinarios, para que los pe-
riodos de receso sean más cortos, a fin 
de desahogar todo lo pendiente.  

      °AURELIA NAVARRO
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Morena cierra la 
puerta al fuero en el 
Congreso de Puebla

  Morena rechaza el regreso 
del fuero en Puebla; advierte 
que enviaría un mal mensaje. 
La propuesta sigue congelada 
en el Congreso local

Puebla, Pue. Para el coordinador de 
la bancada de Movimiento Regenera-
ción Nacional (Morena) en la Cámara 
de Diputados, Juan Antonio Gonzá-
lez Hernández, el análisis sobre el 
posible regreso del fuero a figuras 
como el gobernador, auditor superior, 
diputados locales y magistrados en 
Puebla, es innecesario.

Dijo que los Congresos locales, 
entre ellos el de Puebla, deben se-
guir la línea federal de mantener en 
la congeladora esta iniciativa, porque 
se debe evitar que cualquier persona-
je utilice el fuero para actuar de forma 
incorrecta.

 LA PROPUESTA FUE PRESENTADA EN 2024 
POR UN EXDIPUTADO DEL PRI
Es importante mencionar que la ini-
ciativa para regresar el fuero a ser-
vidores públicos fue presentada el 
pasado 12 de diciembre de 2024, 
por el exdiputado local José Samuel 
Aguilar Pala, en busca de que diputa-
dos locales, magistrados y el auditor 
cuenten con la protección constitucio-
nal para hacer frente a procesos del 
orden penal.

De esta forma, Juan Antonio Gon-
zález recordó que los Congresos lo-
cales, como el de Puebla, deben ser 
cuidadosos al momento de hacer ini-
ciativas o reformas como esta, sobre 
todo si se trata de regresar el fuero 
a los representantes de algún poder.

Bajo este contexto, González evo-
có la idea del expresidente de Méxi-
co, Andrés Manuel López Obrador: 
"El pueblo es sabio y no se equivoca."

SACAR EL FUERO SERÍA UN MAL 
MENSAJE: LAURA ARTEMISA
En días recientes, la presidenta del 
Congreso local, Laura Artemisa Gar-
cía Chávez, dijo que sacar esta inicia-
tiva de la congeladora sería como dar 
un mal mensaje a los ciudadanos.

Laura Artemisa reconoció que es 
un tema muy delicado ante la percep-
ción social, e incluso adelantó que, 
de retomarse, tendría que ser anali-
zado primero en la Junta de Gobierno 
y Coordinación Política (Jugocopo).

              °AURELIA NAVARRO

Fedrha Suriano impulsa reforma 
para permitir matrimonio y tutela 
a personas con VIH en Puebla

 FEDRHA SURIANO 
PROPONE REFORMAR EL 
CÓDIGO CIVIL DE PUEBLA 
PARA GARANTIZAR 
QUE PERSONAS CON 
VIH PUEDAN CASARSE 
Y SER TUTORES SIN 
DISCRIMINACIÓN LEGAL

Puebla, Pue. La diputada local de Movi-
miento Ciudadano (MC), Fedrha Suriano 
Corrales, presentó una iniciativa para ga-
rantizar los derechos de las personas con 
VIH, permitiéndoles contraer matrimonio 
y ejercer la tutela de menores. La pro-
puesta busca derogar disposiciones del 
Código Civil estatal que considera viola-
torias de derechos humanos y discrimi-
natorias.

Suriano advirtió que impedir el matri-
monio o la tutela por vivir con Virus de 
Inmunodeficiencia Humana (VIH) atenta 
contra la igualdad. “El hecho de que, por 
esa condición, estén impedidas para con-
traer matrimonio o ejercer una tutela, es 
injusto y excluyente”, señaló.

MITOS SOBRE EL VIH PERPETÚAN LA DISCRI-
MINACIÓN SOCIAL 
La legisladora recordó que el 50 % de la 
población cree erróneamente que el VIH 
se transmite al compartir un baño, y 4 de 
cada 10 personas piensan que quienes 
viven con VIH no deberían trabajar con 
personas sanas. Estos prejuicios, advir-
tió, generan estigmas y limitan el desarro-

llo de una vida digna para quienes pade-
cen esta condición.

Fedrha Suriano pidió que el Congreso 
respete el artículo 9 de la Constitución fe-
deral, que prohíbe toda forma de discrimi-
nación, e hizo un llamado a sus colegas 
para respaldar la reforma.

AUNQUE SE APROBÓ UNA REFORMA EN 2023, 
AÚN EXISTEN OBSTÁCULOS
En julio de 2023, durante la LXI Legisla-
tura, se aprobó una reforma impulsada 
por Mónica Silva (PT) y Nancy Jiménez 
Morales (PAN), la cual modificó el artí-
culo 299 del Código Civil para permitir 
que personas con VIH pudieran casar-
se legalmente. Sin embargo, Fedrha 
Suriano advirtió que este derecho sigue 
sin garantizarse en la práctica, razón 
por la que presentó esta nueva inicia-
tiva en 2025.

“Queremos que estas personas pue-
dan contraer libremente matrimonio. No 
permitirlo es un acto discriminatorio. El 
VIH no debe ser un impedimento para 
ejercer derechos civiles”, enfatizó la dipu-
tada emecista. °AURELIA NAVARRO

Hallan cadáver con huellas de violencia dentro de un auto en Huejotzingo

Huejotzingo, Pue.- La Fiscalía General 
del Estado (FGE) confirmó el hallazgo 
del cadáver de un hombre con evidentes 
huellas de violencia, abandonado dentro 
de un vehículo en terrenos de cultivo de 
Santa Ana Xalmimilulco, comunidad per-
teneciente al municipio de Huejotzingo.

El hallazgo ocurrió en las inmediacio-
nes del parque “El Jaral”, ubicado entre 
el mercado de Flores y el boulevard Ae-
ropuerto, en la calle Río Xochiac. En el 
lugar, autoridades localizaron un vehículo 
Audi negro, en cuyo interior se encontra-
ba el cuerpo sin vida de un hombre, aún 

en calidad de desconocido.

INTERVENCIÓN DE ANTIEXPLOSIVOS 
ANTE POSIBLE RIESGO
Debido a la reciente explosión de un vehí-
culo con restos humanos en Coronango, 
que dejó policías heridos, se solicitó el 
apoyo de personal especializado del área 
de antiexplosivos de la Secretaría de Se-
guridad Pública (SSP).

Tras descartar la presencia de artefac-
tos o materiales peligrosos, los peritos de 
la FGE y del Servicio Médico Forense (SE-
MEFO) procedieron al retiro del cuerpo y al 

inicio de las diligencias correspondientes.

DATOS RELEVANTES DEL CASO
 El vehículo está registrado a nombre de 
una empresa del Estado de México.

El cadáver tenía evidentes signos de 
violencia física.

No se han revelado detalles sobre la 
posible identidad del fallecido.

Las investigaciones continúan para 
esclarecer el móvil del crimen y determi-
nar si existe relación con otros hechos re-
cientes de violencia en la región. 

      °CAROLINA GALINDO
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Capacita San Pedro Cholula a su personal para 
impulsar un turismo seguro e incluyente

  SAN PEDRO CHOLULA 
FORTALECE SU VOCACIÓN 
TURÍSTICA CON 
CAPACITACIÓN A PERSONAL 
MUNICIPAL

San Pedro Cholula, Pue. — Con el firme 
compromiso de brindar un trato digno, 
profesional y de calidad a las y los visi-
tantes locales, nacionales y extranjeros, 
el Gobierno Municipal de San Pedro 
Cholula, encabezado por la presidenta 
Tonantzin Fernández, dio inicio a un pro-
grama integral de capacitación dirigido a 
personal de diversas áreas, en coordina-
ción con la Policía Turística del Gobierno 
del Estado de Puebla.

Esta estrategia responde al objetivo 
de consolidar a San Pedro Cholula como 

el Pueblo Mágico más visitado del estado 
y se enmarca en la política nacional im-
pulsada por la Presidenta de la Repúbli-
ca, Claudia Sheinbaum, para posicionar 
a México como un destino turístico segu-
ro, incluyente y competitivo.

El curso básico contempla 25 horas de 
formación impartidas durante una semana, 
y está dirigido a integrantes de la Guardia 
Ciudadana, Policía Municipal, Agentes Via-
les, así como personal de las secretarías 
de Turismo, Cultura y Gobernación. Este 
primer módulo forma parte de un programa 
de capacitación continua con perspectiva 
de certificación en atención turística.

A través de esta formación, el perso-
nal adquirirá conocimientos clave sobre 
normatividad turística, patrimonio cultu-
ral, festividades, atractivos gastronómi-

cos y herramientas para desempeñar 
funciones como elementos de seguridad 
de proximidad con enfoque en la atención 
a visitantes.

Como parte del enfoque incluyente 
de esta administración, se contempla la 
incorporación de futuros módulos sobre 
lenguaje de señas, sistema braille, así 
como nociones de idiomas extranjeros y 
lenguas indígenas, garantizando así una 
atención integral sin distinción.

Con estas acciones, el Gobierno Mu-
nicipal de San Pedro Cholula reafirma su 
compromiso de preservar, promover y pro-
yectar el vasto patrimonio cultural del mu-
nicipio, al tiempo que impulsa la economía 
local mediante una mayor derrama turística 
y posiciona a la ciudad como un destino se-
guro, accesible y de excelencia. °REDACCIÓN

100 martes de Atención Ciudadana con Ariadna Ayala

  Con la atención de este día, el 
gobierno municipal cumplió 100 
atenciones a los ciudadanos que 
acuden para buscar atención a 
sus peticiones o demandas con 
distintos funcionarios

Atlixco, Pue. Este 22 de julio Atlixco ce-
lebró 100 razones para confiar, porque 

la presidenta municipal Ariadna Ayala ha 
estado presente cada Martes de Atención 
Ciudadana, de frente al pueblo, resol-
viendo y escuchando.

Con la atención de este día, el go-
bierno municipal cumplió 100 atencio-
nes a los ciudadanos que acuden para 
buscar atención a sus peticiones o de-
mandas con distintos funcionarios y di-

recciones municipales, incluido el diálo-
go abierto con la presidenta municipal 
Ariadna Ayala.

“Su compromiso no tiene horario: 
atiende incluso de madrugada si es ne-
cesario”.

Las acciones de gobierno en Atlixco 
se mantienen para dar respuesta a todos 
los ciudadanos. °REDACCIÓN

En Coronango, detienen 
a huachicoleros con tres 
pipas con combustible

  Operativo en Coronango 
deja tres pipas, un auto y 
varias personas aseguradas 
por presunto traslado ilegal de 
combustible; participan Marina 
y Pemex

Coronango, Pue. En un operativo de 
seguridad desplegado en el municipio 
de Coronango, autoridades asegura-
ron tres pipas, un vehículo particular 
y a varias personas presuntamente 
involucradas en el traslado ilegal de 
combustible.

El dispositivo fue encabezado por 
elementos de la Policía Estatal, Poli-
cía Municipal, la Secretaría de Marina 
(Semar) y la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), quienes mantie-
nen presencia en la zona.

La acción se concentró en San 
Francisco Ocotlán, localidad que per-
manece acordonada, ya que perso-
nal de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
realiza una supervisión técnica para 
detectar posibles tomas clandestinas 
o riesgos operativos.

Hasta el momento, no se ha re-
velado la identidad de los detenidos, 
pero fueron presentados ante las 
autoridades federales competentes 
para definir su situación legal.

PIPAS ASEGURADAS PORTABAN LOGOTI-
POS DE EMPRESAS GASERAS
De acuerdo con reportes preliminares, 
las pipas aseguradas durante el ope-
rativo portaban los logotipos de las 
empresas VEL-A-GAS y Segas, aun-
que no se ha confirmado su relación 
directa con los hechos investigados.

Las autoridades señalaron que se 
mantendrá el despliegue de fuerzas de 
seguridad en la región mientras conti-
núan las investigaciones. °REDACCIÓN
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Falsa alarma en Izúcar: 
cráneo hallado era una 
réplica artística

  El hallazgo de un supuesto 
cráneo humano en calles del 
centro de Izúcar provocó movi-
lización policial. Peritos confir-
maron que era una réplica de 
resina

Izúcar, Pue. Lo que en un principio 
desató preocupación entre los vecinos 
del centro de esta ciudad resultó, tras 
una minuciosa investigación forense, 
no ser más que una réplica fabricada. 
Autoridades municipales confirmaron 
que el cráneo hallado en la intersec-
ción de las calles Zaragoza y Abasolo 
—una zona de constante tránsito pea-
tonal— no pertenecía a un ser humano, 
sino que estaba hecho de resina.

El hallazgo generó una inmediata 
movilización policial y el despliegue 
de un operativo de seguridad en el 
lugar. La presencia del objeto, con 
apariencia macabra, motivó el aviso 
ciudadano a las autoridades.

PERITOS CONFIRMAN QUE ERA 
UNA RÉPLICA DE RESINA
Tras el análisis realizado por peritos 
de la Fiscalía General del Estado, se 
determinó que el supuesto cráneo ca-
rece de valor probatorio. La Secreta-
ría de Seguridad Pública Municipal in-
formó en un comunicado que la pieza 
no tiene conexión con ningún hecho 
violento ni con actividad delictiva.

“Se trata de un objeto decorativo 
o posiblemente utilizado con fines ar-
tísticos o de entretenimiento”, señala-
ron funcionarios, sin descartar aún su 
procedencia exacta.

A pesar de que el hallazgo resultó 
inofensivo, las autoridades asegura-
ron que la investigación continuará 
para esclarecer por qué fue deposi-
tado en ese lugar y si existe alguna 
intención detrás de su presencia. 

      °PAOLA AROCHE

El PT descartó reacomodo distrital al convertirse Totimehuacan en municipio
Puebla, Pue. El diputado local del Partido 
del Trabajo (PT), José Luis Figueroa Cor-
tés, descartó que sea necesario promover 
una redistribución local para el municipio 
de Puebla, esto a partir de que la junta 
auxiliar de San Francisco Teotimehuacan 
sea declarada como el municipio 218.

San Francisco Totimehuacan será in-
corporado como municipio al distrito elec-
toral 20

 
TEOTIMEHUACAN, RUMBO A 
SER MUNICIPIO DEL DISTRITO 20
Indicó que San Francisco Teotimehuacan 
se convertirá en el segundo municipio en 
formar parte del Distrito 20, el cual repre-
senta en el Congreso local, donde justo 
se está promoviendo que esta junta au-
xiliar sea reconocida como municipio a 
finales de este 2025.

El congresista precisó que el trámite 
para lograr que esta región sea municipio 
sigue avanzando tanto en el Congreso lo-
cal como en el Ayuntamiento de Puebla, 
donde el alcalde Pepe Chedraui Budib 
está atendiendo el tema.

“La junta auxiliar cumple con los requi-
sitos tanto de habitantes como de situa-
ción económica. Hay fraccionamientos y 

colonias. El Ayuntamiento de Puebla está 
atendiendo el tema”, dijo José Luis Figue-
roa Cortés.

*FESTIVAL DE LAS CARNITAS* 
Desde el Congreso local se anunció el 
Festival de las Carnitas en la junta au-
xiliar de San Francisco Totimehuacan a 
realizar del 31 de julio al 3 de agosto, con 
una derrama económica que supere las 
19 toneladas de carnitas, y más de 500 
mil visitantes.

José Ángel Malaca Carbente agente 

subalterno convocó a ser parte de esta 
festividad, se van hacer 19 toneladas de 
carnitas, mil 700 litros de salsa verdes, 
mil 300 de salsa roja, una tonelada de 
chicharrón, con el objetivo de detonar 
está festividad en la junta auxiliar forma-
da por 252 mil habitantes.

Carlos Huerta Ramírez secretario de 
Turismo del Ayuntamiento de Puebla, des-
tacó que en este periodo de vacaciones 
se esperan 550 mil visitantes en verano, a 
quienes se ha exhortando a visitar la junta 
auxiliar de Puebla capital. °AURELIA NAVARRO

Muere joven madre tras parto en Izúcar de 
Matamoros; acusan negligencia médica

  UNA JOVEN MADRE 
MURIÓ EN IZÚCAR TRAS 
PARTO COMPLICADO. 
FAMILIARES ACUSAN 
NEGLIGENCIA MÉDICA Y 
EXIGEN JUSTICIA ANTE EL 
SILENCIO INSTITUCIONAL

Izúcar de Matamoros, Pue.- La muerte 
de Alejandra Rodríguez Ríos, una joven 
madre de 20 años, ha generado cons-
ternación e indignación en el municipio 
de Izúcar de Matamoros, luego de que 
falleciera por una hemorragia postparto 
el pasado 12 de julio, dentro del Hospital 
General de Izúcar de Matamoros (HGIM), 
presuntamente por negligencia médica.

La joven había sido ingresada el 9 de 

julio para dar a luz a su tercer hijo en el 
hospital adscrito al programa IMSS-Bien-
estar. Aunque el parto se concretó, los 
familiares aseguran que Alejandra pre-
sentó sangrado anormal, el cual no fue 
atendido de forma adecuada. A pesar de 
ello, el personal del hospital decidió darle 
el alta médica.

REGRESÓ GRAVE Y MURIÓ DÍAS DESPUÉS
 El 12 de julio, tres días después de 

su egreso, Alejandra regresó al hospital 
con signos de hemorragia severa. Aun-
que fue reingresada de emergencia, los 
médicos no lograron estabilizarla y notifi-
caron a su familia que había fallecido por 
pérdida excesiva de sangre.

Hasta el momento, las autoridades 

responsables no han emitido declaracio-
nes oficiales:

Patricia Zaldívar Huerta, directora del 
HGIM, guarda silencio.

Jesús Eduardo González Sosas, titu-
lar de la Jurisdicción Sanitaria 07, tampo-
co ha ofrecido postura.

CLAMAN JUSTICIA Y PIDEN TRANSPARENCIA
La joven era originaria de Tlancualpicán, 
Chiautla de Tapia, y residía en Santa Ma-
ría Tatetla, donde vivía con su pareja y 
sus hijos. Hoy deja en la orfandad a tres 
menores:

Una bebé recién nacida,
Un niño de 3 años,
Un niño de 9 años.

          °URIEL MENDOZA
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L
os edulcorantes comunes presentes en 
alimentos y bebidas aumentan de forma 
significativa el riesgo de pubertad precoz en 
niños, según una nueva investigación.

En el estudio de gran escala los investi-
gadores examinaron datos de más de 1,400 adoles-
centes y detectaron una relación sólida entre el con-
sumo de edulcorantes y la pubertad precoz central, 
una condición en la que el desarrollo ocurre de ma-
nera anormalmente temprana, usualmente antes de 
los ocho años en mujeres y de los nueve en hombres.

De acuerdo con la Clínica Mayo, la pubertad pre-
coz muestra un incremento global y conlleva conse-

cuencias duraderas para la salud, como problemas 
emocionales, baja estatura en la adultez y un mayor 
riesgo de padecer trastornos reproductivos y metabó-
licos en etapas posteriores.

“Este estudio es uno de los primeros en vincular 
los hábitos alimentarios modernos, específicamente 
la ingesta de edulcorantes, con factores genéticos y 
el desarrollo puberal temprano en una gran cohorte 
del mundo real”, afirmó Yang-Ching Chen, doctor del 
Hospital Municipal Wan Fang de Taipei y académico 
de la Universidad Médica de Taipei, Taiwán.

El artículo divulgativo, parte del Estudio Longitudi-
nal Puberal de Taiwán (TPLS) iniciado en 2018, ana-

lizó datos de 1,407 jóvenes, de los cuales 481 fueron 
diagnosticados con pubertad precoz central.

Para llegar a esta conclusión, los científicos eva-
luaron la ingesta dietética mediante cuestionarios y 
análisis de orina. Además, midieron el riesgo genético 
utilizando puntajes de riesgo poligénico basados en 
19 genes relacionados con la pubertad precoz.

LOS EDULCORANTES SE ENCUENTRAN 
EN UNA GRAN VARIEDAD DE ALIMENTOS
El estudio arrojó efectos específicos, según el género 
de los edulcorantes comunes, que incluyen asparta-
mo, sucralosa, glicirricina (un compuesto que se en-
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cuentra en el regaliz) y azúcares agregados.
En las niñas, el consumo de glicirricina, sucralosa 

y azúcares añadidos se asoció con un mayor riesgo 
de pubertad precoz central. En los niños, la sucralosa 
se destacó como el edulcorante más significativo aso-
ciado con el inicio temprano de la pubertad.

“Estos edulcorantes se encuentran comúnmente 
en una amplia variedad de alimentos y bebidas de 
uso diario, incluidos refrescos dietéticos, yogures sa-
borizados, chicles sin azúcar, barras de proteínas, ce-
reales e incluso algunos medicamentos para niños”, 
apuntaron los autores.

De igual manera, los investigadores también en-

contraron una relación dosis-respuesta: cuantos más 
edulcorantes se consumían, mayor era el riesgo. Los 
hallazgos se basan en el trabajo anterior de Chen, 
que demostró que los edulcorantes pueden alterar la 
regulación hormonal y el equilibrio de la microbiota 
intestinal.

Por ejemplo, se ha demostrado anteriormente 
que el acesulfamo de potasio (AceK), otro edulcoran-
te artificial común, activa los receptores de las células 
cerebrales implicadas en las vías del “sabor dulce”, 
que aumenta la liberación de hormonas relacionadas 
con la pubertad y moléculas de estrés. Asimismo, se 
descubrió que la glicirricina altera las bacterias intesti-

nales y suprime genes clave que regulan el momento 
de la pubertad.

“Esto sugiere que lo que los niños comen y be-
ben, especialmente los productos con edulcorantes, 
puede tener un impacto sorprendente y poderoso en 
su desarrollo”, dijo Chen.
Las conclusiones podrían tener implicaciones de gran 
alcance para las pautas dietéticas y la atención pe-
diátrica. Chen enfatizó que monitorear la ingesta de 
edulcorantes y considerar la predisposición genética 
de un niño puede ser fundamental para prevenir la 
pubertad precoz y los riesgos de salud asociados a 
largo plazo. N

El consumo de 
edulcorantes se asocia 

con un riesgo de pubertad 
temprana en la niñez

REFRESCOS DIETÉTICOS, BARRAS ENERGÉTICAS,  YOGURES Y HASTA 
MEDICAMENTOS  CONTIENEN SUSTANCIAS QUE, SEGÚN INVESTIGADORES, 

ALTERAN LA MICROBIOTA  INTESTINAL Y LA REGULACIÓN HORMONA

BY DANIELLA GRAY / NEWSWEEK INTERNACIONAL



ANIMAL POLÍTICO 14 MIÉRCOLES.16.07.2025                           @diariopuntual        www.diariopuntual.com

Secretaría de Agricultura y 
productores de jitomate acuerdan plan 

de acción por aranceles de EU
El titular de Sader y productores de jitomate pondrán en marcha un plan 

para combatir los aranceles impuestos por EU.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

E
l secretario de Agricultura, Julio Berdegué, se 
reunió con productores de jitomate mexicanos 
luego del anuncio de Estados Unidos de la 
imposición de un arancel del 17 %.

En un breve mensaje a través de sus redes 
sociales, mencionó que la Secretaría de Economía y la 
de Agricultura y Desarrollo Rural ya laboran para aten-
der las problemáticas derivadas del nuevo impuesto.

“Vamos a superar el desafío impuesto unilateralmen-
te por EUA. Hoy acordamos un plan de acción integral”, 
dijo el funcionario y compartió una foto con los líderes de 
las asociaciones de productores de jitomate.

Las asociaciones de productores de tomate y el @
GobiernoMX, a través de las secretarías de @SE_mx y 
@Agricultura_mex, vamos a superar el desafío impues-

to unilateralmente por EUA. Hoy acordamos un plan 
de acción integral. Seguiremos informando. pic.twitter.

com/cR8ScEkMFU
— Julio Berdegué (@JulioBerdegue) July 15, 2025

A principios de julio, el titular de la Sader, Julio Ber-
degué, y el subsecretario de comercio exterior de la 
Secretaría Economía, Luis Gutiérrez Romano, visitaron 
Washington para negociar la aplicación de la cuota

En los encuentros, dijeron que había “muy buenas 

condiciones y actitud”, y habían asegurado que la cali-
dad del tomate mexicano se iba a imponer.

En un comunicado, el pasado 14 de julio las secre-
tarías de Economía y Agricultura manifestaron su des-
acuerdo, ya que consideran que es una medida injusta 
y en contra de los intereses no solo de los productores 
mexicanos, sino de la industria estadounidense. “El te-
rreno que ha ganado el tomate fresco mexicano en EU 
deriva de la calidad del producto, y no de práctica des-
leal alguna”.

Informaron que desde 1996, productores estadouni-
denses de tomate fresco han pedido una medida cau-
telar alegando un presunto dumping por parte de los 
exportadores mexicanos, la cual se ha suspendido en 
cinco ocasiones, la última de ellas en 2019 y fue restitui-
do cuatro meses después.

“Durante los últimos noventa días, el gobierno de 
México acompañó a los productores tomateros en su 
negociación con sus contrapartes estadounidenses. Los 
tomateros mexicanos formularon diferentes propuestas 
constructivas para tratar de llegar a un buen acuerdo, 
las cuales, a pesar de ser muy positivas para Estados 
Unidos, no fueron aceptadas por razones políticas”.

Las dependencias aseguraron que dado que dos de 
cada tres tomates que se consumen en los Estados Uni-

dos son cosechados en México, el arancel afectará a 
los consumidores estadounidenses y se comprometie-
ron a seguir acompañando a los productores tomateros 
nacionales en búsqueda de un acuerdo que suspenda la 
cuota compensatoria.

PRODUCTORES DE JITOMATE EN MÉXICO 
LAMENTAN ARANCELES DE EU
En un comunicado, líderes de la Asociación Mexicana 
de Horticultura Protegida, A.C. (AMHPAC), Confedera-
ción de Asociaciones Agrícolas del Estado de Sinaloa, 
A.C. (CIDH -CAADES), Consejo Agrícola de Baja Cali-
fornia, A.C.; Sistema Producto Tomate (SPT) y la Aso-
ciación de Productores de Hortalizas del Yaqui y Mayo 
(APHYM) destacaton que el jitomate es un producto de 
alto consumo en EU, cuyo mercado asciende a 6 mil 500 
millones de libras, de las cuales, 4 mil 300 millones vie-
nen de México.

“No hay en el corto, ni en el mediano plazo, países del 
mundo que puedan reemplazar el tomate mexicano en 
un mercado que hemos construido a base de innovación 
y esfuerzo por los últimos 120 años. Durante los años 
de vigencia del Acuerdo, los productores y exportado-
res mexicanos logramos modernizar el sector y generar 
un producto competitivo y de alta calidad que capturó la 



15ANIMAL POLÍTICOMIÉRCOLES.16.07.2025                     @diariopuntual                www.diariopuntual.com

preferencia de los consumidores, de tal forma que hoy 
en día, 2 de cada 3 tomates que llegan a la mesa del 
ama de casa, o son consumidos fuera del hogar, han 
sido cultivados y producidos por manos mexicanas”.

Por lo que reiteraron su compromiso de continuar tra-
bajando en coordinación con el Gobierno Federal para 
normalizar la situación a la brevedad, por la subsistencia 
de la industria nacional de exportación, la de sus traba-
jadores del campo y sus familias y de toda la cadena de 
suministro.

“Finalmente destacar que este es un sector resilien-
te, que ha superado las batallas comerciales que a lo 
largo del tiempo han pretendido limitar su desarrollo, 
así que continuaremos esforzándonos de manera orga-
nizada por seguir poniendo en la mesa de las familias 
norteamericanas, pero también de México y del mundo, 
tomates de la más alta calidad a pesar del obstáculo del 
arancel, que inevitablemente repercutirá en los bolsillos 
de los consumidores de ese país”.

Asimismo, el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) 
agregó que esta medida representa un retroceso en la in-
tegración de América del Norte y pone en riesgo la segu-
ridad alimentaria de la región, a las y los productores na-
cionales, a todos los integrantes de la cadena productiva.

Reiteraron su llamado al diálogo y la cooperación 

entre ambos países y destacaron que las barreras co-
merciales, lejos de resolver desequilibrios, generan in-
certidumbre, aumentan los costos a los consumidores 
y dañan el bienestar de millones de familias en ambos 
lados de la frontera

SHEINBAUM “SE OPONE” AL ARANCEL DE EU AL JITOMATE 
La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, dijo este 
martes que no está de acuerdo con la decisión del go-
bierno de Estados Unidos de imponer un arancel a las 
importaciones de jitomate mexicano, por lo que afirmó 
que “seguirá peleando” por lograr un acuerdo en las me-
sas de negociación antes del 1 de agosto.

El Departamento de Comercio de los Estados Uni-
dos anunció ayer que su retiro del Acuerdo de Suspen-
sión de la Investigación Antidumping sobre Tomates 
Frescos de México y determinó la imposición de una 
cuota compensatoria de 17.09% a las exportaciones 
mexicanas.

“No estamos de acuerdo con esta medida que toma 
particularmente el Departamento de Comercio de los 
Estados Unidos, es un acuerdo que existe que ya se 
probó retirar, que lo retiraron y lo tuvieron que volver a 
incorporar, por los impactos que tiene en la economía, y 
en los consumidores de Estados Unidos”.

“El jitomate mexicano va a seguir exportándose aun 
con el arancel, porque no tiene sustituto (…) La mayor 
producción allá está en Florida y son principalmente los 
productores que han estado buscando que se ponga 
arancel al tomate mexicano”, afirmó la presidenta de 
México.

La mandataria mexicana adelantó que la próxima se-
mana podría anunciar varias acciones que desarrollará 
su gobierno con asociaciones y productores de jitomate, 
y recordó que en el marco del Plan México también se 
darán distintas opciones.

El pasado 15 de abril, el Departamento de Comer-
cio anunció que se retiraba en un plazo de 90 días del 
Acuerdo de Suspensión de la Investigación Antidumping 
sobre Tomates Frescos de México de 2019.

Este acuerdo permitía a los productores mexicanos 
exportar tomate, conocido en algunas regiones como 
jitomate, a su vecino del norte, sin pagar aranceles an-
tidumping.

“México sigue siendo uno de nuestros mayores alia-
dos, pero durante demasiado tiempo nuestros agricul-
tores han sido aplastados por prácticas comerciales in-
justas que socavan los precios de productos como los 
tomates. Eso termina hoy”, afirmó el secretario de Co-
mercio, Howard Lutnick, citado en un comunicado.
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